



## Mut zum Aufbruch: Was der Internationale Tag der bemannten Raumfahrt uns heute sagen will

Am 12. April ist es wieder so weit – der Internationale Tag der bemannten Raumfahrt wird gefeiert. Ein Datum mit historischem Gewicht, das weit mehr ist als nur eine Erinnerung an vergangene Technik-Triumphe. Es ist ein Tag, der uns daran erinnert, was Menschlichkeit bedeutet, wenn sie über sich hinauswächst.

Am 12. April 1961 umrundete Juri Gagarin in seiner Raumkapsel Wostok 1 zum ersten Mal die Erde. 108 Minuten, die Geschichte schrieben. Gagarins „Поехали!“ – sein berühmtes „Los geht's!“ – ist bis heute ein Symbol für menschlichen Wagemut, für Neugier, für den Aufbruch ins Unbekannte. Und genau darum geht es auch heute noch, mehr denn je.

### **Raumfahrt ist keine Nostalgie – sie ist Vision**

In einer Welt, die sich mit Kriegen, Klimakrisen, Ressourcenknappheit und gesellschaftlicher Spaltung herumschlägt, könnte man meinen: „Warum ausgerechnet jetzt Raumfahrt?“ Die Antwort ist einfach – und doch tiefgründig: Weil der Blick ins All uns auf der Erde zusammenschweißen kann.

Die Raumfahrt erinnert uns daran, dass wir Bewohner eines gemeinsamen, winzigen blauen Punktes sind. Vom Orbit aus gesehen gibt es keine Grenzen, keine Nationalitäten – nur eine zerbrechliche Kugel, eingehüllt in eine dünne Atmosphäre. Astronauten berichten immer wieder vom sogenannten „Overview-Effekt“, einer tiefen emotionalen Einsicht über die Verbundenheit der Menschheit. Wer das einmal gesehen hat, sieht die Welt mit anderen Augen.

### **Technologie für die Erde – nicht trotz, sondern wegen der Raumfahrt**

Oft wird kritisiert, dass Raumfahrt Geld verbrennt. Aber das Gegenteil ist wahr: Satelliten ermöglichen präzise Wettervorhersagen, Katastrophenschutz, Klimabeobachtung, globale Kommunikation. Ohne Raumfahrt kein GPS, kein Livestream, keine internationale Telekommunikation.

Die bemannte Raumfahrt treibt diese Entwicklungen voran. Technologien für Raumstationen müssen unter extremsten Bedingungen funktionieren – und finden oft den Weg in unseren Alltag: von Wasserrecycling über medizinische Sensorik bis hin zur Miniaturisierung elektronischer Systeme. Was heute als „Weltraumtechnik“ beginnt, kann morgen Leben retten – hier auf der Erde.

### **Europa braucht mehr Mut, mehr Raum, mehr Mission**



## Mut zum Aufbruch: Was der Internationale Tag der bemannten Raumfahrt uns heute sagen will

Europa spielt in der Raumfahrt mit, keine Frage. Die ESA (Europäische Weltraumorganisation) kooperiert mit NASA, JAXA und anderen. Der deutsche Astronaut Matthias Maurer war zuletzt auf der ISS – ein stiller Held, einer von vielen, die für Wissenschaft und Forschung ins All gehen.

Aber reicht das? Die großen Zukunftsmissionen, von der bemannten Mondrückkehr bis zur Marslandung, finden bisher oft ohne europäische Führung statt. Es fehlt an politischem Willen, an Vision, an Begeisterung. Dabei hätten gerade wir Europäer – mit unserer langen Geschichte des Forschens und Denkens – das Potenzial, eine führende Rolle in der nächsten Ära der bemannten Raumfahrt zu spielen.

Was uns fehlt, ist der Gagarin-Moment unserer Generation.

### **Zukunft braucht Geschichten - und Helden**

Kinder träumen noch heute von Sternen. Doch inmitten von TikTok, Wirtschaftskrisen und politischen Skandalen verlieren viele junge Menschen ihre großen Ziele. Die Raumfahrt kann da gegensteuern. Sie erzählt Geschichten vom Überwinden des Unmöglichen. Vom Glauben an Technik. An Teamgeist. An Menschlichkeit.

In einer Zeit, in der Verschwörungstheorien blühen und Wissenschaft zunehmend hinterfragt wird, braucht es diese klaren, mutmachenden Botschaften. Raumfahrt ist eine davon.

### **Die Frage, die bleibt**

Was also feiern wir wirklich am 12. April? Einen historischen Flug? Ein technisches Wunder? Oder vielleicht etwas Tieferes – den Mut, zu träumen, zu forschen, zu riskieren?

Denn letzten Endes ist Raumfahrt ein zutiefst menschliches Projekt. Sie erzählt davon, dass wir mehr sind als unsere Gegenwart. Dass wir uns nicht mit dem Status quo abfinden. Und dass der Blick zu den Sternen immer auch ein Blick zu uns selbst ist.

M.A.B.